

LE MARTINISME DANS LA FRANC-MAÇONNERIE

Une exposition sur La Franc-Maçonnerie s'est tenue au Musée d'Aquitaine, à Bordeaux, du 11 juin au 16 octobre 1994. Dans mes "Carnets" de l'Autre Monde (n° 140), sont relevés le bonheur du choix des objets et les faiblesses de l'appareil érudit du fort beau catalogue illustré (Dervy).

Aucune pièce relative à Saint-Martin, mais à l'intérieur d'une mince section consacrée au Régime écossais rectifié, trois documents intéressent directement Martines de Pasqually: n°100: "Traité de réintégration" (sic), c'est-à-dire le manuscrit Kloss conservé au Grand Orient de La Haye; la notice ignore que le texte en a été publié dans l'édition du bicentenaire (1974) (une autre partie de la même version figure dans le manuscrit de Solesmes en cours de publication); n°101: "Lettre de Martinès (sic) de Pasqually à Willermoz", tirée du recueil conservé à la Bibliothèque municipale de Lyon, qui fut édité -la bibliographie oublie de le dire- par G. Van Rijnberk dans son Martines de Pasqually, toujours disponible dans le fac-similé autorisé par l'héritier et publié par Georg Olms, en 1982; n°102: "Attestation de catholicité de Martinès de Pasqually", à propos de laquelle il eût fallu citer aussi Van Rijnberk.